

Les exonérations d'octroi de mer sur le chiffre d'affaires des productions locales : un soutien économique qui fonctionne ?



L'octroi de mer en quelques mots



L'octroi de mer est une taxe sur la consommation, portant sur les produits importés et la production locale. Il s'agit de la principale ressource financière propre des départements et régions d'outre-mer (DROM), dont la collectivité territoriale de Guyane. C'est également le plus important (en valeur) outil de soutien à la production locale et de développement économique dont la gestion et le coût sont assumés par les collectivités territoriales. Le taux d'Octroi de Mer appliqué à un produit doit être le même, qu'il soit fabriqué localement ou importé.

Toutefois, elle connaît **des exceptions qui sont les différentiels d'octroi de mer**.

Les contours de l'évaluation

Les exonérations d'octroi de mer sur le chiffre d'affaires des productions locales...

Il existe des dérogations applicables aux entreprises réalisant plus 550 000 euros de chiffre d'affaires. Ces dérogations visent à compenser les surcoûts de production que subissent les entreprises locales : insularité, éloignement, prix des matières premières, énergie, transport, etc. rendent en effet leurs produits plus chers que ceux importés.



Ainsi, **un produit qui sera fabriqué localement peut se voir appliquer un taux d'octroi de mer inférieur à celui prévu pour l'importation d'un produit similaire**. On parle de **differentiel de taxation**.

Pour répondre à cette question, la Collectivité Territoriale de Guyane (CTG) a commandité une **mission d'évaluation sur l'influence des différentiels d'octroi de mer en tant qu'outil de politique économique pour le développement industriel en Guyane**.

Un dispositif qui fonctionne ?

Trois questions évaluatives :



Les différentiels d'octroi de mer **répondent-ils aux enjeux économiques des entreprises guyanaises** ?



Est-ce que le dispositif **s'accorde avec les autres mesures en faveur du développement économique en Guyane** ?



Les différentiels de taxation **contribuent-ils à la création, au maintien, et au développement des productions locales en Guyane** ?



Et les impacts ?

L'absence de données individuelles précises et les faibles variations des taux sur la période étudiée limitent l'utilisation de méthodes statistiques avancées pour en mesurer l'impact exact.

Les exonérations d'octroi de mer sur le chiffre d'affaires des productions locales : un soutien économique qui fonctionne ?



Présentation des résultats

Le différentiel d'octroi de mer joue un rôle crucial dans le maintien de la production industrielle en Guyane. Les acteurs économiques s'accordent unanimement à dire que, sans ce dispositif, de nombreuses entreprises ne seraient pas en mesure de maintenir leurs activités. Le tissu industriel de la Guyane est peu développé, avec de nombreuses entreprises faiblement structurées, relevant davantage de l'artisanat. Les entreprises industrielles présentes sur le territoire sont peu nombreuses.

L'efficacité du dispositif en chiffres

Le nombre d'entreprises redevables à l'octroi de mer en Guyane à la baisse

Cela s'explique en partie par le seuil d'assujettissement qui est passé de 300 000€ à **550 000€ de chiffre d'affaires** en 2022.

Les parts de marché des entreprises guyanaises sont maintenues

Le différentiel joue un rôle clé dans la viabilité économique des filières. On observe des évolutions modestes des parts de marché au global, mais **très différenciée** selon les secteurs.

Ils nous l'ont dit...

Sans le différentiel, nous n'arriverions pas à rivaliser avec Trinidad, le Surinam, le Brésil,...

Ce n'est pas une aide directe à l'emploi, mais permet d'assurer des parts de marché

Une entreprise du secteur de la pêche

77%	64%	15%
Secteur bois	Matériaux de construction	Agro-alimentaire

Les secteurs d'activité ne sont pas impactés de manière uniforme par les surcoûts

Le différentiel **compense partiellement les surcoûts structurels** liés à l'ultrapériphérie, à l'énergie et à la main-d'œuvre, permettant aux entreprises d'ajuster leurs prix sans compromettre leurs marges.

58%	72%	60%
Secteur bois	Matériaux de construction	Agro-alimentaire

Part des surcoûts couverts par le différentiel

Les effets du différentiel sur les pratiques commerciales

Le différentiel, bien qu'utile, ne confère pas un avantage compétitif suffisant en termes de prix face aux stratégies commerciales agressives des grands groupes et distributeurs.



Son effet réside davantage dans la possibilité qu'il offre aux entreprises locales de **se différencier par la qualité** des produits.

Secteur de la Pêche

Les produits importés de qualité inférieure exercent une pression sur les prix

En parallèle, **ce dispositif favorise l'investissement, la diversification des gammes de production et parfois la création ou le maintien de l'emploi.**



ZOOM SUR le Marché Unique Antillais

La Guyane participe au Marché Unique Antillais (MUA) avec la Guadeloupe et la Martinique.

Cette participation réduit l'efficacité des différentiels en permettant aux produits antillais d'accéder au marché guyanais sans taxation externe, réduisant ainsi l'avantage relatif des productions locales.

Ceci est un enjeu important car la Guyane est une plus petite économie que la Guadeloupe et la Martinique, avec des économies d'échelle de production relativement moins élevées.

Les exonérations d'octroi de mer sur le chiffre d'affaires des productions locales : un soutien économique qui fonctionne ?



Les limites du dispositif de différentiel d'octroi de mer en Guyane



La portée du dispositif est affaiblie par la complexité administrative et certaines réglementations européennes et nationales.



Bien que conforme aux objectifs de développement économique de la Guyane, l'articulation du différentiel d'Octroi de mer avec d'autres aides économiques (exonérations fiscales, subventions, soutien au fret) reste incomplète et parfois inefficace en raison de lourdeurs administratives et d'un manque de coordination.

Ils nous
l'ont dit...

Une entreprise de
l'agro-alimentaire

Sans le différentiel, la production stagnerait et cela priverait la population de la capacité d'acheter nos produits car ils seraient plus chers



EN CONCLUSION

- Le différentiel d'octroi de mer est pertinent au regard des spécificités de l'économie guyanaise. Il contribue au maintien des productions locales en Guyane, mais son impact reste hétérogène selon les secteurs.
- Le dispositif soutient l'emploi et favorise une différentiation par la qualité des produits guyanais.
- L'économie informelle, les importations illégales, des stratégies commerciales agressives des grands groupes et distributeurs, affaiblissent la portée du différentiel.
- Le dispositif pourrait être mieux intégré à la stratégie régionale en faveur des entreprises. Il demeure complexe dans sa mise en œuvre.

Pour aller plus loin : 3 recommandations

Comment améliorer le dispositif de différentiel d'octroi de mer et ses effets ?

1

Rendre le différentiel plus opérationnel

- Rendre le dispositif plus efficace en le rendant plus transparent et plus simple
- Améliorer la complémentarité avec les autres aides disponibles
- Développer la communication et simplifier les démarches administratives

2

Travailler avec les autorités nationales

- Améliorer le suivi du dispositif et développer une méthode de travail
- Améliorer le contrôle des importations et Optimiser stratégies distribution

3

Pistes d'intervention sur les règles européennes

- Assouplir le processus d'inscription des produits éligibles
- Adapter les règles de parts de marché aux réalités des économies ultramarines
- Initier une réflexion sur l'objectif et l'avenir du dispositif